



**Mayra Grissel Mollinedo Noyola.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo**

**Antropología médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1°**

**“B”**

En el presente ensayo empezaremos con una breve introducción a la antropología médica, de igual manera abordaremos el tema de la importancia de la antropología social en la carrera de medicina y finalizaremos con el tema de la antropología médica de Lain Entralgo. ¿en que se relaciona la antropología con la medicina? Comenzaremos dándole una breve definición a antropología medica es el proceso o relación del ser humano salud-enfermedad. Para entender mejor la antropología medica hablaremos un poco de la historia de antropología médica. Empieza a surgir en la década de 1960, se empezó a describir como un ámbito que analizaba al hombre, también se empezó a introducir la medicina alternativa o naturista se podría decir. Desde ese momento se empieza a conocer mas sobre ella, se conocen 3 enfermeras que tuvieron que ver con la investigación como tal de la antropología y ellas miraban la medicina como una vocación, como algo que les apasionaba y fuese comunitario, no la miraban como un negocio. Se empezó a saber de igual manera por los desplazamientos de los médicos a lugares con alguna etnia presente en donde llegaban a dar su servicio. Los estudios antropológicos trataban de entender como los campesinos podían curarse. Existieron debates entre diciplinas de salud sobre temas como; el taratismo, el mal de ojo, etc. Ya que cada diciplina tiene un concepto concreto de lo que significa cada enfermedad. La etnografía se fue dejando en desuso, y es mas que nada la observación de usos y costumbres de grupos étnicos, también se podría definir como una investigación que se basa en la observación, muchos médicos en la actualidad siguen utilizando la etnografía en su campo laboral, en mi opinión no deberíamos dejar en desuso la etnografía, ya que nos es de mucha ayuda en la actualidad, ya que gracias a ella podemos entender mejor a nuestro paciente, nos podría ayudar a hacer preguntas más seguras. La antropología médica está muy relacionada en nuestra vida cotidiana, en la forma que esta relacionada con nuestro entorno. Cada uno de nosotros tiene su propia definición de antropología médica, cada uno tiene su propio concepto de salud-enfermedad. La antropología médica y la etnografía son de gran ayuda, estas nos ayudan a el mejor entendimiento de nuestros pacientes, porque muchas veces nos llegaran pacientes que sean de algún grupo étnico, con distintas creencias. La antropología medica y la interculturalidad, son disciplinas importantes en la formación del medico joven, muchos no saben respetar, muchos no saben tratar bien a un paciente de una etnia, y no debería ser así, los pacientes acuden al medico cuando se sienten mal, no deberían tratarlos más mal un médico, un médico suele ser apoyo de sus pacientes, muchas veces los tratan mal por como son, por como se visten, hacen hipótesis sin antes conocer, muchas veces no sabemos la situación en la que están, la situación en la que se encuentran, muchos no tienen claro lo que significa ser médico, muchos se

enganchan con que la medicina es un negocio, la medicina no se debería ver como un negocio, se debería ver como una responsabilidad, porque no solo estas atendiendo a un enfermo, no solo estas atendiendo una enfermedad, no solo deberían ver la medicina como algo que genera dinero, porque su campo es muy amplio, pero de igual manera llegaran momentos en los que no te podrás poner en los zapatos de tu paciente, habrán ocasiones en las que deberás tener la capacidad de poder dar noticias importantes, algunas dolorosas, algunas buenas y la antropología medica es una gran herramienta para poder generar un mejor desenvolvimiento. Debemos tener claro la responsabilidad que conlleva atender a un paciente, porque no solo atenderás a un paciente, porque estarás atendiendo a un hijo, a un padre, a un hermano de alguien. Beldarrain decía **“debemos preparar a nuevas generaciones para resolver problemas socioculturales mas generales y frecuentes en su ejercicio general”** y es muy cierto ya que muchos de nosotros no tenemos la capacidad de desenvolvernos bien, la antropología médica es de mucha ayuda para hacerlo, tiene como uno de sus objetivos formar profesionales capaces de tomar decisiones propias, que sean responsables con los pacientes, que sean apasionados con lo que hacen, que lo disfruten que no solo lo vean como una obligación, ya que a veces por verlo así se toman decisiones erróneas y que sean comprometidos con su deber. Como dice la carta de Esculapio a su hijo “nuestra vida ya no solo nos pertenecerá a nosotros, sino también a nuestros pacientes”. Lain percibía la medicina como un conocimiento científico y metafísico del hombre tanto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal. gracias a todos los conceptos que el fue creando con el paso del tiempo, con su investigación y descubrimientos, la antropología medica tiene un mayor entendimiento. Él tenía el objetivo de humanizar la medicina, ya que como explicaba anteriormente, muchos médicos no son tan humanos se podría decir, ya que no son buenos con los pacientes, algunos los tratan mal, los hacen sentir mal y no deberían ser así. Para concluir la antropología medica es un gran campo, y es de suma importancia en el área de la medicina, ya que gracias a el podemos tener un mejor entendimiento a la hora de atender a nuestros pacientes, para ser un buen medico se debe tener una verdadera vocación, porque al paciente no se le debe ver como un objeto, nuestros pacientes no lo son, son seres que tiene sentimientos y deseo de ser comprendido, de ser tratado con respeto y empatía, se debe entender que el estudio de la medicina no solo deben ser solo biológicos, también se deben estudiar otros ámbitos, no debemos ser tan cuadrados al estudiar medicina, también podemos estudiar otros ámbitos, pueden ser relacionadas con ella y también pueden no estar relacionadas con la medicina, así podremos tener un mejor diagnóstico, entender mejor a nuestro paciente. La antropología y la medicina

tienen mucho en común y es muy bueno tener presente la antropología en el ámbito de la salud, ya que nos ayuda a tener una perspectiva diferente con nuestros pacientes que pertenecen a una etnia.

## Bibliografías

Virgili, U. R. (s.f.). Breve introducción a la Antropología médica. España : MARC.

Querts Méndez, O. H., Montolla Rivera, J., Beltran more, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general. *Medisan*, pp 7020-7029. Cuba: Mi SciELO.

Orringer, N. R. (2008 ). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Artículos